
失败是成功之母 

(陈嘉盈是越南华裔子女，现在大学学习。从小喜欢中国文化，并坚持在佳华学校

学习中文。所写文章多次被刊登在当地报纸和校刊上) 

 

人人都想超越别人，超越自己，但是偏偏天算不如人算。我们做

任何事情都想一步登天，第一次就成功，可是这个概率实在渺茫无比。

人生的道路充满了坎坷和荆棘，做事一定会碰到无数的挫折。如果想

成功的话，首先就要苦心学习，勤力劳动。 

发明家爱迪生说过：“成功是九十九分努力，加上一分天才。”

这也就是说一个人只要肯刻苦耐劳，即使天资不聪明，也可以以勤补

拙。许多功成名就的伟人，都是由于不断地付出血汗，用功思考，废

寝忘食地试验、研究或写作，才有后来的成就。乐圣贝多芬就是这样

不分昼夜，数十年如一日地作曲，终于得到了人们的认同和喜爱。科

学家牛顿也曾说过：“天才不一定成为大人物，努力才是最根本的。”

由此可见，成功的人都认为要有一分耕耘才有一分收获。我们要有坚

定不移的毅力，不屈不挠的精神，乐观进取的态度，敢于面对复杂困

难的工作，这样必定会获得成功。 

我们还要从挫折中吸取教训和经验，失败了不灰心，要继续努力。

正所谓“错一次，长一智”。经过了一次挫折我们要确保下次不再犯

同样的错误，这就算学到了新的知识，新的技巧。俗语说：“上一次

当，学一次乖”。人们的生活经验也就是这样一点一滴积累而成的。

假如我们能够不怕失败，不被挫折弄得心灰意冷，那么我们可以一次

又一次地不断尝试，积累一个又一个的宝贵经验，总有一天我们会成

功的。所谓“水滴石穿”，就是这个道理。 

最后，要记得“吃得苦中苦，方为人上人。”要肯努力吃苦，才

可以完成大事。同时，还要明白“失败是成功之母”这句名言中的

“失败”并不是指纯粹的失败，而是指因为尝试而得到的经验和因为

失败而得到的鼓励。孙中山也是经过近百次失败，最后才取得辛亥革

命成功的。 


